『教行証文類』の世界 第二十二回

與浄土真実行文類二(九)

高田短期大学名誉教授 栗 原 廣 海

一、平等の成仏道

た。それが、と名づけるとされていることについて考えましと名づけるとされていることについて考えましふり向け、救うはたらきであるから「不回向の行」阿弥陀如来が本願力をもって、自らの徳を衆生に前回は、念仏は行者が修する自力の行ではなく、

ず。ゆえに不回向の 行 と名づくるなり。明らかに知んぬ、これ凡 聖 自力の 行 に非の それが、

うに続きます。という御自釈でした。この御自釈はさらに次のよ

すべし。
く斉しく選択大宝海に帰して念仏成仏大小の聖人、重軽の悪人、みな同じたいしょう しょうにん じゅうきょう あくにん おなだいしょう しょうにん じゅうきょう あくにん おな

(大乗の聖者も小乗の聖者も、重い罪の悪人

に帰し、念仏して成仏すべきである)仏が選びぬかれた広大な宝の海のような本願も軽い罪の悪人も、みな同じように等しく、

念仏が自力の行であれば、仮にそれによって徳 を積むことができたとしても、人にはさまざまな 乗では違うとされますし、重い罪を背負った人も いればそうでない人もいます。これらの人が修す る行は当然同じではないわけで、得られる証果も 同じではありません。しかしそもそも聖人は、 釈迦の遺法ましませど

修すべき有情のなきゆえに

- 1 -

一人もあらじとときたまうさとりうるもの末法に

(『正像末法和讃』顕智本第五十五首)

ないとし、そのような人がたすかる道として、弥修してさとりを得ることのできる者は、一人もい尊の教えは伝わっていても、自力の行をまことにと言われるように、今は末法の世であるから、釈

陀大悲 することができるのです。 な価値観を超越して、念仏者はともに等しく成仏 善人か悪人かというような、人間に対する世間的 仏となっているのです。 して私どもにとどけられ、 無量の功徳が のでした。 於大悲 の回向 あ 「南無阿弥陀仏」という名号に結晶の選択の願心が、そして願心成就の らゆる衆生を平等に救わずにはおか の行である念仏をお示 ですから、聖人か凡夫か それが私の称えるお念 しくださった

このことの明証として、聖人はこの御自釈に続このことの明証として、聖人はこの御自釈に続いて、曇鸞大師の『浄土論註』の文を引かれます。いて、曇鸞大師の『浄土論註』の文を引かれます。いて、曇鸞大師の『浄土論註』の文を引かれます。

とりの華からの化生でないものはない。それ土への往生は、みな阿弥陀如来の清らかなさ(そこで『浄土論註』に言われている。「浄

り、他の行によるものではない)は同じ本願の念仏によって生まれるので

はな 高くうたわれています。 ちが普段から最も親しんでいる「和讃」にも ことをあらわしてい は、すべての人が弥陀の本願力によって往生する 土への往生はこの華からの化生であるということ して別の道なきがゆえに(それは同じ本願 しておられた蓮華のことです。すべての衆 の誓願を成就して阿弥陀仏となられたときに座 清らかなさとりの華」とは、法蔵菩薩が い)」と言われるのです。 って生まれるのであり、他の行によるもので 陀如来の正覚浄華」、 ます。そこで、「同一に念仏 このことが つまり 河阿 生 \mathcal{O} 念仏 一の浄 兀

如来浄華の聖衆は

すみやかにとく満足すい。 覚のはなより化生して正覚のはなより化生して

(阿弥陀仏の清浄な蓮台にまします聖者

べて、たちまちのうちにかなえられる)浄土に生まれ、その願い望むところはすきと同一の蓮華(同一の念仏)から同じたちは、阿弥陀仏がさとりを得られたと

深く味わいたい一首です。(『浄土高僧和讃』「天親菩薩」第四首

二、大行の利益

『浄土論註』の引文に続いて、これまで述べられてきた大行の利益が示されます。
しかれば真実の行信を獲れば、心に歓喜多しかれば真実の行信を獲れば、心に歓喜多しかれば真実の行信をでした。これを歌喜地と名づく。これを初果に喩うることは、初果の聖者なおずいめんや十方群生海、この行信にかないではと名づくると。これを他力という。これをかます。はと名づくると。これを他力という。これを歌声がはと名づくると。これを他力という。これを歌声がはと名づくると。これを他力という。では、かんだいし、のかだがいと名がくると。これを他力という。では、かんだが、といえり。曇鸞大師は、「即時入必にようでは、といえり。曇鸞大師は、「即時入必にようでは、といえり。曇鸞大師は、「即時入必にようでは、といえり。曇鸞大師は、「即時入必にようでは、といえり。曇鸞大師は、「即時入必になると、これを他力という。

まして、 しが二十 仰いで弥陀の本願を信じ、 らこの仏を阿弥陀仏と名づけるのであり、こ 摂め取って決してお捨てにはならない。 (こういうわけで、真実の行と信を得ると、 を修するべきである) れを他力と言うのである。 この行と信にすべてをおまかせすれば、 うな怠け心をおこしても、 初果の聖者は、 を歓喜地と名づけるのである。 心が大きなよろこびに満たされるので、 「正定聚の位に入る」と言っているのである。 の最初の位である初果にたとえるの 「即の時に必定に入る」と言い、曇鸞大師は らこれを 行 ずべきなり。 あらゆる世界のどのような人々も、 八を超えることはないからである。 たとえ修行 そこで龍樹菩薩は もっぱら念仏 迷い 中に居眠りするよ この位を小乗 の生の繰り返 は、 この 仏は の行 だか

の願とその成就が結晶した「南無阿弥陀仏」を信「真実の行信を得る」とは、阿弥陀如来の大悲

じ、称えることですが、そのような身になれば、じ、称えることですが、そのような身になれば、いか大きな歓喜に満たされるので、三れを「歓喜地」と名づけると言われます。「歓喜地」というとでこのように名づけられるのです。ということでこのように名づけられるのです。ということでこのように名づけられるのです。ということですが、そのような身になれば、じ、称えることですが、そのような身になれば、

初果の声聞の心は大きな歓喜に包まれるというの初果の声聞の心は大きな歓喜に包まれるというの初果の情間の心は大きな歓喜に包まれるというの初果の声聞の心は大きな歓喜に包まれるというの必ず最高位の阿羅漢果を得ることができるので、知ります。この位が「初果」にたとえられます。「初果」この位が「初果」にたとえられます。「初果」この位が「初果」にたとえられます。「初果」この位が「初果」にたとえられます。「初果」

ごけ。

心となる「南無阿弥陀仏」にすべてをうちまかせ衆生にはたらいて称。 名念仏の行となり、また信劣ることがあろうか、と言うのです。なぜなら、 よろこびに比べられるよろこびなど、 さる、そのようなはたらきを身に受けて得ら て、だれ一人捨てることなく摂め取りお救 てゆくとき、そのような人々を阿弥陀如来はすべ る身に生じるよろこびが初果の行者のよろこびに や弥陀の大悲を身に受け、本願の念仏を賜 なよろこびを得ることができるのだから、 からです。 小乗の行者でも初果に至ることができれば 他に まして は 1 って くだ 大き な ろ

うのであるとお示しくださっています。て捨てたまわないこの仏の本願力を「他力」と言と名づけるのであり、念仏の衆生を摂取して決しこのようなはたらきをもった仏を「阿弥陀仏」

宝本 三帖和讃註解』より引用させていただきました。※『浄土高僧和讃』の現代語訳は、前法主殿のご著書『国